

1 mai 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A LA 3ÈME SEMAINE EUROPÉENNE DU TRAVAIL MANUEL, PARIS, GRAND PALAIS, MARDI 1ER MAI 1979

MESDAMES ET MESSIEURS LES MINISTRES,

- MESSIEURS LES MEMBRES DU COMITÉ DIRECTEUR DES MEILLEURS OUVRIERS DE FRANCE,

- MESDAMES, MESSIEURS,

- NOUS CÉLÉBRONS UN CINQUANTENAIRE : 1929 - 1979. 1929, L'ÉCONOMIE MONDIALE EST PRÊTE À S'ÉCROULER. AUX ÉTATS-UNIS D'AMÉRIQUE, WALL STREET S'EFFONDRE. EN ALLEMAGNE, LA DÉMOCRATIE VIT SES DERNIERS MOMENTS, DÉJÀ RONGÉE PAR LA MONTÉE DU NAZISME. PARTOUT, LE DÉCOR DE LA GRANDE CRISE EST PLANTÉ. DANS CE DÉCOR D'APOCALYPSE ET BIENTÔT DE DÉSESPOIR SE CRÉE LA SOCIÉTÉ DES MEILLEURS OUVRIERS DE FRANCE : INCONSCIENCE OU CHIMÈRE, ESPOIR OU UTOPIE ? CINQUANTE ANS PLUS TARD : 1979. TOUS LES GRANDS ACTEURS DE LA CRISE DE 1929 ONT MAINTENANT DISPARU DE LA SCÈNE MONDIALE. DE CETTE ÉPOQUE, IL NE RESTE QUE DES SOUVENIRS. OU PLUTÔT SI : IL RESTE LA SOCIÉTÉ DES MEILLEURS OUVRIERS DE FRANCE DONT NOUS FÊTONS AUJOURD'HUI LE CINQUANTENAIRE

- L'HISTOIRE SE PLAÎT À CE GENRE DE CLINS D'ŒIL : CE QUE L'HOMME GRANDIT UN JOUR, ELLE LE RAPETISSE LE LENDEMAIN. CE QU'ELLE NEGLIGE DE RELEVER OU DE CONSTATER, ELLE LE RAPPELLE PLUS TARD, À POINT NOMME.

- LE 1ER MAI 1979 APPARAÎT AINSI COMME CHARGÉ À LA FOIS DE SA SIGNIFICATION TRADITIONNELLE ET ÉMINEMMENT RESPECTABLE DE FÊTE DU TRAVAIL, MAIS AUSSI DE LA NOTION SUPPLÉMENTAIRE QUE LUI AJOUTE LE CINQUANTENAIRE DES MEILLEURS OUVRIERS DE FRANCE, C'EST-À-DIRE LA FÊTE DU MEILLEUR TRAVAIL. NOUS FÊTONS AUJOURD'HUI LA FÊTE DU MEILLEUR TRAVAIL. IL NE FAUT PAS QU'IL Y AIT AUJOURD'HUI DEUX FRANCE, CELLE DU MEILLEUR TRAVAIL ET CELLE DU CHOMAGE. C'EST POURQUOI NOTRE RESPONSABILITÉ HISTORIQUE TIENT DANS CETTE QUESTION ESSENTIELLE QUE JE VOUDRAIS DÉVELOPPER DEVANT VOUS : "COMMENT FAIRE POUR QUE LA FÊTE DU TRAVAIL, POUR QUE LA FÊTE DU MEILLEUR TRAVAIL SOIT LA FÊTE DE TOUS LES FRANÇAIS AU TRAVAIL".

- À CETTE QUESTION FONDAMENTALE, QUATRE RÉPONSES PEUVENT ÊTRE APPORTÉES :

- DÉVELOPPER L'EMPLOI PAR UNE ÉCONOMIE DYNAMIQUE,
- POURSUIVRE LA REVALORISATION DU TRAVAIL MANUEL,
- RASSEMBLER LES FRANÇAIS AUTOUR DE LEUR TRAVAIL,
- ET ENFIN, DONNER AU TRAVAIL SA DIMENSION EUROPÉENNE

- \

D'ABORD DÉVELOPPER L'EMPLOI PAR UNE ÉCONOMIE DYNAMIQUE.

- LE CHOMAGE N'EST PAS UN MAL DONT ON S'ACCOMMODE ET MOINS ENCORE UN MAL AUQUEL ON S'HABITUE, MEME SI LES PRINCIPAUX PAYS INDUSTRIELS DU MONDE EN SOUFFRENT TOUS AUJOURD'HUI. UN PAYS NE PEUT CROIRE, EN EFFET, DANS SON AVENIR, UNE SOCIÉTÉ NE PEUT AVOIR CONFIANCE DANS SON FONCTIONNEMENT S'IL N'EST PAS CAPABLE D'OFFRIR LES EMPLOIS NÉCESSAIRES À SES HOMMES ET À SES

FEMMES ACTIFS. LA FRANCE N'EST PAS UN DE CES PAYS QUI EN SERAIENT INCAPABLES.

- DEPUIS 1974, EN DEBIT DU PRELEVEMENT MASSIF EFFECTUE SUR NOS RESSOURCES PAR L'ACCROISSEMENT DU COUT DE L'ENERGIE, NOTRE PAYS A ETE CAPABLE DE CREER PLUS D'EMPLOIS QU'IL N'EN A AU TOTAL SUPPRIMES. ET JE PARLE SOUS LE CONTROLE DE MM. LES MINISTRES DU TRAVAIL SUCCESSIFS, M. CHRISTIAN BEULLAC ET AUJOURD'HUI M. ROBERT BOULIN QUI ONT LES ELEMENTS STATISTIQUES POUR VERIFIER CETTE ASSERTION. CINQ ANS ENVIRON APRES LE DEBUT DE CETTE TRES GRAVE CRISE QUE NOUS TRAVERSONS, ET QU'A AUCUN MOMENT LE GOUVERNEMENT N'A DISSIMULEE OU NIEE, LA POPULATION ACTIVE DE LA FRANCE S'EST LEGEREMENT ACCRUE, ALORS QU'AU MOMENT DE LA CRISE DE 1929 QUE VOUS AVEZ CONNUE MESSIEURS, LA POPULATION ACTIVE DE LA FRANCE AVAIT DIMINUE D'UN MILLION HUIT CENT MILLE `NOMBRE` PERSONNES. IL FAUT SAVOIR CE QUE PEU DE GENS OBSERVENT ET QUE PEU DE GENS REPETENT A L'HEURE ACTUELLE, QUE LE NIVEAU ATTEINT PAR LA PRODUCTION INDUSTRIELLE FRANCAISE AU DEBUT DE 1979 `ANNEE` A ETE LE PLUS ELEVE DE NOTRE HISTOIRE ECONOMIQUE

-\

IL EST VRAI QUE CES EMPLOIS N'ONT PAS ETE EN NOMBRE SUFFISANT POUR FAIRE_FACE A L'AUGMENTATION EXCEPTIONNELLE DE LA POPULATION ACTIVE, DONT LA FORTE CROISSANCE ENTRE 1975 ET 1980, N'A PAS D'EQUIVALENT, NI DANS NOTRE PASSE NI DANS L'AVENIR PREVISIBLE. CETTE AUGMENTATION MASSIVE DE LA POPULATION ACTIVE QUI A POSE ET QUI POSE LE PROBLEME SI SENSIBLE DE L'EMPLOI DES JEUNES, TIENT EN EFFET A LA RENCONTRE, A LA COINCIDENCE DE DEUX PHENOMENES INDEPENDANTS L'UN DE L'AUTRE, QUI SONT, D'UNE_PART, L'ARRIVEE SUR LE MARCHE DU TRAVAIL DES JEUNES TRES NOMBREUX NES DANS LES ANNEES D'APRES GUERRE ET, D'AUTRE_PART, LE TRES PETIT NOMBRE DE DEPART A LA RETRAITE, PUISQUE PARTENT ACTUELLEMENT A LA RETRAITE CEUX QUI SONT NES ENTRE 1914 ET 1919, ANNEES PENDANT LESQUELLES NOUS SAVONS BIEN QUE LE NOMBRE DES NAISSANCES EN FRANCE A ETE EXTREMEMENT LIMITE. DONC NOUS AVONS EU A FAIRE_FACE A LA FOIS AU PRELEVEMENT EXTERIEUR SUR NOS RESSOURCES DU A LA CRISE DE L'ENERGIE, A L'AUGMENTATION DU PETROLE, C'EST-A-DIRE A L'IMPOT QUE LES FRANCAIS PAIENT A L'EXTERIEUR SUR LEUR CONSOMMATION DE PETROLE ET EN MEME TEMPS A CETTE SITUATION DEMOGRAPHIQUE EXCEPTIONNELLE.

- MAIS NOUS SAVONS QU'UNE POLITIQUE DONT L'OBJECTIF EST DE DEVELOPPER LA COMPETITIVITE DE NOTRE ECONOMIE, DE LA RENDRE CONCURRENTIELLE PARTOUT ET DE LIBERER SON DYNAMISME, QUE CETTE POLITIQUE EST PAR SA _NATURE CREATRICE D'EMPLOIS

-\

NOUS DEVONS DONC, EN POURSUIVANT LES OBJECTIFS FIXES, EN LES ATTEIGNANT SUCCESSIVEMENT, RESOUDRE PROGRESSIVEMENT LE PROBLEME DE L'EMPLOI. IL FAUT QUE NOUS NOUS PERSUADIONS QU'IL N'Y A PAS DE FATALITE ECONOMIQUE POUR LA FRANCE A VIVRE DANS UNE SITUATION DE CHOMAGE. SI NOUS ATTEIGNONS NOS OBJECTIFS, EN-MATIERE DE COMMERCE EXTERIEUR, EN-MATIERE DE DEVELOPPEMENT DE NOTRE INDUSTRIE, EN-MATIERE DE DEVELOPPEMENT DE NOTRE ARTISANAT ET DE NOTRE COMMERCE, EN_MATIERE DE RENOVATION DE NOTRE AGRICULTURE ET DE VALORISATION DE SES PRODUITS, IL N'Y A PAS DE FATALITE DU SOUS-EMPLOI POUR LA FRANCE. NOUS DEVRIONS MEME RETROUVER UNE SITUATION DANS LAQUELLE NOUS AURONS DANS CERTAINES BRANCHES LA SITUATION INVERSE.

- EN REALITE, JAMAIS DEPUIS LONGTEMPS, NOTRE PAYS N'AURA CONDUIT UN TEL EFFORT DE REDEPLOIEMENT INDUSTRIEL, D'INNOVATION, D'EXPORTATION. JE ME SOUVIENS DES PREVISIONS QUE L'ON FAISAIT IL Y A QUELQUES ANNEES, 2 OU 3 ANS,

SUR LA DATE A-PARTIR DE LAQUELLE LA FRANCE RETROUVERAIT L'EQUILIBRE DE SON COMMERCE EXTERIEUR POUR COMPENSER LE PRELEVEMENT MASSIF DE L'AUGMENTATION DES PRIX DU PETROLE, PERSONNE NE DISAIT QUE CE RESULTAT SERAIT OBTENU EN 78 `1978` OU EN 79 `1979`, OR LA FRANCE, LES FRANCAIS ONT ETE CAPABLES DE RECONSTITUER UN EXCEDENT DE LEUR COMMERCE EXTERIEUR. LA FRANCE EXPORTE, ELLE TIENT SA MONNAIE. NOUS SOMMES ENTRES DANS LE SYSTEME MONETAIRE EUROPEEN `SME` DEPUIS MAINTENANT UN MOIS ET DEMI £ SANS AUCUNE INTERVENTION DE LA BANQUE DE FRANCE, SANS AUCUNE INTERVENTION ADMINISTRATIVE OU BUREAUCRATIQUE, LE FRANC TIENT PARFAITEMENT SA PARITE VIS-A-VIS DES MONNAIES REPUTÉES FORTES. IL EST MEME PAR-RAPPORT AUX AUTRES MONNAIES EUROPEENNES, A L'HEURE ACTUELLE, DANS UNE SITUATION FAVORABLE. LA FRANCE INVESTIT, ELLE DOIT INVESTIR ENCORE DAVANTAGE, ELLE S'IMPLANTE DANS LE MONDE ET TOUTE CETTE POLITIQUE EST TOURNEE VERS L'EMPLOI ET VERS L'AVENIR

-\

L'AVENIR EST PARTICULIEREMENT IMPORTANT POUR LES JEUNES. C'EST POURQUOI LE GOUVERNEMENT, ET NOTAMMENT M. LE MINISTRE DU TRAVAIL ET DE LA PARTICIPATION `ROBERT BOULIN`, A ENTREPRIS DE PREPARER A MA DEMANDE UN NOUVEAU PACTE POUR L'EMPLOI, APPLICABLE POUR DEUX ANS SANS DOUTE A-PARTIR DE L'AUTOMNE PROCHAIN POUR EVITER LES SITUATIONS DANS LESQUELLES DES JEUNES SONT EMBAUCHES UNE ANNEE, MAIS ENSUITE ONT DU MAL A CONSERVER L'EMPLOI QU'ILS ONT ACQUIS, IL VAUT MIEUX PREVOIR UNE DUREE PLUS LONGUE POUR CE PACTE ET CE PACTE LES AIDERA A TROUVER DES EMPLOIS DURABLES. JE DEMANDE A CHACUN D'APPORTER SON _CONCOURS AU SUCCES DE CE PACTE, D'ABORD NATURELLEMENT LE GOUVERNEMENT QUI LE PREPARE, MAIS ENSUITE LES ENTREPRISES QUI AURONT A L'APPLIQUER, GRANDES ET PETITES, GRANDES POUR LE TRAVAIL INDUSTRIEL, PETITES POUR LE TRAVAIL ARTISANAL ET POUR L'APPRENTISSAGE. EGALEMENT LE PARLEMENT QUI AURA SANS DOUTE A VOTER DES DISPOSITIONS PERMETTANT LA MISE EN_ROUTE DE CE PACTE. VOILA BIEN UN SUJET SUR LEQUEL LES FORCES VIVES DE LA NATION, LES RESPONSABLES DE TOUTE _NATURE, PEUVENT S'ENTENDRE ET TRAVAILLER ENSEMBLE. C'EST POURQUOI JE SOUHAITE QUE TOUT LE MONDE SE RASSEMBLE POUR CONCEVOIR, POUR PREPARER, POUR DECIDER ET POUR METTRE EN_OEUVRE CE NOUVEAU PACTE POUR L'EMPLOI DES JEUNES.

- LE PROGRES DE NOTRE ECONOMIE EST LA CONDITION INDISPENSABLE DE L'AMELIORATION DE L'EMPLOI, MAIS IL FAUT DISSIPER CETTE ILLUSION, CE FANTASME SUIVANT LEQUEL IL POURRAIT EXISTER UNE AMELIORATION DE L'EMPLOI QUI S'ACCOMPAGNERAIT D'UN AFFAIBLISSEMENT DE NOTRE SITUATION ECONOMIQUE, C'EST TOUT A FAIT INVRAISEMBLABLE. LA SEULE MANIERE DE DEVELOPPER EN FRANCE L'EMPLOI, C'EST D'ACCROITRE, DE DEVELOPPER NOTRE ACTIVITE ECONOMIQUE. LE PROGRES DE NOTRE ECONOMIE EST ASSURE PAR LES EFFORTS DE TOUS LES TRAVAILLEURS DANS LES SECTEURS DIVERS, C'EST POURQUOI LE 1ER MAI, FETE DU TRVAIL EST AUSSI L'OCCASION POUR MOI DE LEUR RENDRE CET HOMMAGE. PARMIS LES TRAVAILLEURS, LES TRAVAILLEURS MANUELS JOUENT UN GRAND ROLE

-\

TRAVAIL MANUEL. IL Y A QUELQUES ANNEES ENCORE, CES DEUX MOTS AVAIENT UNE SIGNIFICATION LIMITEE PRESQUE PEJORATIVE. J'AI VOULU LEUR DONNER UNE DIMENSION POLITIQUE, UNE DIMENSION POLITIQUE AU SENS NOBLE DU TERME, FAIRE DU TRAVAIL MANUEL UN FAIT SOCIAL, REVALORISE ET RECONNU, EN FAIRE L'UN DES GRANDS AXES DE L'ACTION DE REFORME QUE LE GOUVERNEMENT POURSUIT. D'AILLEURS VOUS AVEZ BIEN VOULU TOUT A L'HEURE EN ME REMETTANT CETTE MEDAILLE DONT JE VOUS REMERCIE, PRENDRE ACTE DES EFFORTS QUI ONT ETE ACCOMPLIS, MAINTENANT DEPUIS 4 ANS `DUREE` POUR REVALORISER LA CONDITION DANS LA SOCIETE, LA CONDITION MATERIELLE, LA CONDITION MORALE, LE PRESTIGE, LA REPUTATION DU TRAVAIL MANUEL

REPUTATION DU TRAVAIL MANUEL.

- LA REVOLUTION INDUSTRIELLE NOUS AVAIT APORTE LE GRAND ELAN DU BIEN-ETRE MATERIEL & ELLE AVAIT LAISSE TRES A L'ECART, TROP A L'ECART LES TRAVAILLEURS MANUELS DE L'INDUSTRIE ET DE L'ARTISANAT. ET SOYONS OBJECTIFS, REGARDONS L'HISTOIRE INDUSTRIELLE DE LA FRANCE, CE RETARD ETAIT PARTICULIEREMENT MARQUE DANS NOTRE PAYS. CE RETARD HISTORIQUE NE PEUT ETRE COMBLE D'UN SEUL COUP. MAIS, LES PREMIERES ANNEES D'EFFORT ONT DONNE DES RESULTATS QUI PERMETTENT D'ESPERER

-\

DANS LE DOMAINE DE L'EDUCATION, NOUS COMMENCONS A RECONCILIER LE TRAVAIL MANUEL ET L'ECOLE. LE TRAVAIL MANUEL A FAIT SON ENTREE DANS LES CLASSES DE SIXIEME, CINQUIEME, QUATRIEME ET TROISIEME. DANS LES 4000 COLLEGES, DES ATELIERS D'EDUCATION MANUELLE SONT CONSTRUITS PROGRESSIVEMENT, IL Y EN A DEJA 1500 `NOMBRE` EN FONCTIONNEMENT. L'ENSEIGNEMENT TECHNIQUE N'EST PLUS UNE VOIE COURTE, QUI DECOURAGE LE CHOIX DES PARENTS, PUISQU'ELLE EST PROLONGEE AU-DELA DU BACCALAUREAT PAR 50 CLASSES PREPARATOIRES MENANT A NOS 70 GRANDES ECOLES `ENSEIGNEMENT SUPERIEUR`.

- DEPUIS 2 ANS, L'APPRENTISSAGE, QUI NE CESSAIT DE DECLINER, A REPRIS VIE. IL Y A CETTE ANNEE 210000 APPRENTIS EN FRANCE ET 210000 ETUDIANTS EN APPRENTISSAGE. NOUS POUVONS ACCROITRE ENCORE SENSIBLEMENT CE CHIFFRE, MM. LES MINISTRES, ET JE SUIS PERSUADE QUE LE GOUVERNEMENT S'Y EMPLOIERA EN RECENSANT INLASSABLEMENT CATEGORIE PAR CATEGORIE, SECTEUR PAR SECTEUR LES REGLEMENTATIONS, LES LIMITATIONS DE TOUTE _NATURE QUI EN FREINENT LE DEVELOPPEMENT.

- A CES JEUNES QUI DEBUTENT DANS LA VIE, IL FAUT POUVOIR DONNER UNE POSSIBILITE DE FORMATION ULTERIEURE, UNE DEUXIEME CHANCE. DES LA RENTREE PROCHAINE, MILLE CYCLES DE FORMATION EN DEUX TEMPS SERONT OUVERTS : ILS PERMETTRONT A DE JEUNES TRAVAILLEURS MANUELS QUI ONT QUITTE L'ECOLE AVEC LEUR CAP DE REVENIR, APRES QUELQUES ANNEES EN USINE OU EN ATELIER ARTISANAL, COMPLETER LEUR FORMATION PENDANT DEUX ANS, JUSQU'AU NIVEAU DU BREVET OU DU BACCALAUREAT. PLUS GENERALEMENT, UNE LOI EN-COURS DE DISCUSSION ORGANISERA LES CONDITIONS SYSTEMATIQUES D'UN VERITABLE ENSEIGNEMENT EN ALTERNANCE

-\

SI LA REVALORISATION DU TRAVAIL MANUEL COMMENCE A L'ECOLE, ELLE SE CONCRETISE ENSUITE PAR LES SALAIRES DES TRAVAILLEURS MANUELS, QU'IL CONVIENT D'AMENER PROGRESSIVEMENT A UN MEILLEUR NIVEAU.

- LA SITUATION ACTUELLE NE PERMET PAS UNE EVOLUTION BRUTALE EN-MATIERE DE SALAIRES ET DE REVENUS & ON NE PEUT PAS DISTRIBUER 10 OU 20 % `STATISTIQUES` DE POUVOIR_D_ACHAT DE PLUS QUAND L'ECONOMIE CROIT DE 3 OU 4 % PAR AN. L'EFFORT DE REFORME EN-COURS QUI BIEN ENTENDU SE POURSUIVRA, C'EST UN EFFORT QUI S'INSCRIT A L'INTERIEUR DE LIMITES CHIFFREES PLUS ETROITES QUE CELLES QUE NOUS POUVIONS CONNAITRE IL Y A QUELQUES ANNEES LORSQUE L'ECONOMIE ETAIT PLUS ABONDANTE ET PLUS FACILE. MAIS, SI ETROITE QUE SOIT LA MARGE IL EST TOUJOURS POSSIBLE DE DONNER AUX TRAVAILLEURS MANUELS UN PEU PLUS QU'AUX AUTRES. C'EST POURQUOI LE GOUVERNEMENT A FIXE LE _CADRE D'UN PROGRAMME SALARIAL, POUR LA PERIODE 1978 - 1985, QUI DOIT PERMETTRE DE RATTRAPER PAR LA NEGOCIATION LES ECARTS LES PLUS CHOQUANTS. LA PREMIERE ETAPE EFFECTUEE EN 1978 A, DANS UN CERTAIN NOMBRE DE BRANCHES PRIORITAIRES, FAIT BENEFICIER LES TRAVAILLEURS MANUELS D'UN POUVOIR_D_ACHAT SUPPLEMENTAIRE DE L-ORDRE DE 1 A 2 POINTS. L'ETAPE 1979 DEVRA ENTRAINER UN NOUVEAU PROGRES.

- NOUS POURSUIVRONS CET EFFORT QUI DOIT PORTER NON SEULIEMENT SUR LES BAS

... NOTRE CONCERNONS SEUL EN CE QUI CONCERNE NON SEULEMENT NOS SALAIRES, MAIS CONTRIBUER POUR DES RAISONS A LA FOIS DE JUSTICE ET D'ORGANISATION DE NOTRE SOCIETE A LA CREATION D'UNE VERITABLE CARRIERE POUR LES OUVRIERS. C'EST UN THEME QUE J'AI EVOQUE IL Y A DEJA QUELQUES ANNEES. IL A ETE ETUDIE PAR LE SECRETAIRE_D_ETAT A LA CONDITION DES TRAVAILLEURS MANUELS, C'EST UNE DES ANOMALIES DE NOTRE ORGANISATION SOCIALE : IL Y A DES CARRIERES POUR TOUTES SORTES DE FONCTIONS DANS NOTRE SOCIETE ET IL N'Y A PRATIQUEMENT PAS DE CARRIERE POUR CERTAINES CATEGORIES D'OUVRIERS ENGAGES DANS LE CYCLE DE PRODUCTION ET QUI PORTENT EN REALITE SUR LEURS EPAULES LE POIDS DU PROGRES ECONOMIQUE ET DE LA CREATION DE RICHESSE. DONC IL NE S'AGIT PAS SEULEMENT D'AUGMENTER EN NIVEAU, DE MANIERE INSTANTANEE LA REMUNERATION DES TRAVAILLEURS MANUELS, MAIS DE FAIRE EN SORTE QU'ILS AIENT LE DEROULEMENT D'UNE CARRIERE COMME EN ONT LA PLUPART DES AUTRES CATEGORIES SOCIALES DE NOTRE PAYS

-\

IL FAUT EGALEMENT PERMETTRE A CEUX QUI LE SOUHAITENT DE QUITTER LE SALARIAT POUR S'ETABLIR A LEUR _COMPTE. LE LIVRET D'EPARGNE MANUELLE A ETE CREE IL Y A 2 ANS. IL Y A, A L'HEURE ACTUELLE, 50000 `NOMBRE` SOUSCRIPTEURS QUI ONT OUVERT DE TELS CARNETS ET JE SOUHAITE QUE NOMBRE D'ENTRE EUX CREERONT LEUR ATELIER ARTISANAL OU LEUR ENTREPRISE INDIVIDUELLE.

- AU DELA DE L'EDUCATION ET DES SALAIRES, IL FAUT ENFIN AMELIORER LES CONDITIONS DE TRAVAIL.

- SI NOUS VOULONS QUE CE 1ER MAI SOIT NON SEULEMENT LA FETE DU TRAVAIL, MAIS LA FETE DU MEILLEUR TRAVAIL, IL FAUT COMBATTRE LA DESHUMANISATION DU TRAVAIL. IL FAUT QUE CHAQUE HOMME ET CHAQUE FEMME PUISSE TROUVER DANS SON TRAVAIL, NON SEULEMENT LE MOYEN D'OBTENIR SON SALAIRE, MAIS UN MOYEN DE S'EPANOUIR, DE S'AFFIRMER ET D'ENRICHIR SA VIE. LES ENQUETES MENEES AUPRES DES JEUNES MONTRENT QUE, A L'HEURE ACTUELLE, DANS LEUR RECHERCHE, L'INTERET DU TRAVAIL PASSE PRESQUE AVANT LE GAIN MATERIEL QU'IL PROCURE. IL FAUT DONC FAIRE DU TRAVAIL NON SEULEMENT UN GAGNE-PAIN, MAIS UN GAGNE-VIE.

- L'ETAT A MONTRE LA VOIE, LE FONDS D'AMELIORATION DES CONDITIONS DE TRAVAIL, CREE IL Y A 3 ANS, A DEJA SUBVENTIONNE 300 `NOMBRE` ENTREPRISES POUR DES REALISATIONS EXEMPLAIRES. CERTAINES D'ENTRE ELLES SONT D'AILLEURS PRESENTES ICI DANS-LE-CADRE DE CETTE EXPOSITION, COMME LA CHAINE DE MONTAGE DE MOTEURS DIESEL, RECEMMENT CREEE A LILLE, OU CHAQUE OUVRIER ASSEMBLE EN UNE HEURE LA TOTALITE DES 350 PIECES DE SON MOTEUR, QU'IL CONTROLE LUI-MEME ET QU'IL SIGNE D'UN POINCON COMME JADIS FAISAIENT LES EBENISTES. IL FAUT SANS RELACHE DIFFUSER CES METHODES, MODERNISER NOS ATELIERS, ENRICHIR LES POSTES DE TRAVAIL

-\

IL FAUT AUSSI CREER LA PARTICIPATION DANS L'ATELIER. DEJA DANS DE NOMBREUSES ENTREPRISES, UNE VIE COLLECTIVE PERMET AUX OUVRIERS DE PARTICIPER A L'ORGANISATION DE LEUR TRAVAIL ET D'EXPRIMER LEURS SUGGESTIONS SUR CE QU'ILS CONNAISSENT LE MIEUX, C'EST-A-DIRE L'ENVIRONNEMENT PROCHE DE LEUR ACTIVITE PROFESSIONNELLE. LA ENCORE, C'EST UNE ASPIRATION POSITIVE DES JEUNES QUE DE SOUHAITER CETTE FACULTE D'EXPRESSION SUR LE LIEU DU TRAVAIL ET C'EST UN SUJET SUR LEQUEL VOUS SEREZ CONDUIT, MONSIEUR LE MINISTRE, A PRESENTER DES REFLEXIONS ET DES PROPOSITIONS.

- JE SUIS CONVAINCU QUE, SI CES DEUX CONDITIONS SONT REMPLIES (UN TRAVAIL INDIVIDUEL ENRICHI ET UNE ORGANISATION DU TRAVAIL CONCERTEE), L'HOMME ET LA FEMME RETROUVENT LA SIGNIFICATION PROFONDE DU TRAVAIL. DES LE DEBUT DU SIECLE, UN FRANCAIS AVAIT CLAIREMENT EXPRIME CETTE POSSIBILITE, EN MONTRANT QUE LA MECANISATION NE POUVAIT PAS ETRE UN ALIBI ET QU'IL ETAIT ASSEZ

COMMODE ET TROMPEUR DE FAIRE REPOSER SUR LA SEULE MECANISATION TOUT L'ASPECT DE LA DESHUMANISATION DE LA VIE DE TRAVAIL. HYACINTHE DUBREUIL DISAIT ALORS : "IL FAUT RAMENER LA JOIE AU-SEIN DU TRAVAIL MAIS CETTE JOIE N'EST PAS ECRASEE PAR LES MACHINES, ELLE EST ECRASEE PAR LES HOMMES"

-\

NOTRE TROISIEME OBJECTIF DOIT ETRE DE RASSEMBLER LES FRANCAIS AUTOUR DU TRAVAIL.

- EN REDONNANT AUX TRAVAILLEURS MANUELS LA CONSIDERATION A LAQUELLE ILS ONT DROIT, NOUS FAISONS UN PREMIER PAS VERS LA COHESION SOCIALE INDISPENSABLE. JE SUIS CERTAIN QUE LES CENTAINES DE MILLIERS DE VISITEURS DE CETTE "SEMAINE DU TRAVAIL MANUEL", CERTAINEMENT PLUS DE 600000 `NOMBRE`, SANS DOUTE PRES D'UN MILLION, IMAGINEZ CE QUE SERAIT CE CORTEGE S'ILS N'ETAIENT PAS EGRENES AU FIL DES JOURS ET S'ILS RASSEMBLAIENT TOUS CEUX QUI ONT PORTE LEUR INTERET A CETTE SEMAINE DU TRAVAIL MANUEL, JE SUIS CERTAIN QUE CES CENTAINES DE MILLIERS DE VISITEURS AURONT PRIS CONSCIENCE DE CE QUE REPRESENTA AUJOURD'HUI DANS LA VIE PERSONNELLE ET PROFESSIONNELLE LA FIERTE DU TRAVAIL BIEN FAIT.

- MAIS IL FAUT ALLER AU-DELA, ET PUISQUE LES FRANCAIS SOUHAITENT ETRE ASSURES DE LEUR TRAVAIL, IL FAUT LES RASSEMBLER AUTOUR DU TRAVAIL. LES SALARIES D'ABORD. ILS ONT, AVEC LEURS SYNDICATS CONQUIS DES DROITS FONDAMENTAUX : LE DROIT DE GREVE, LA PROTECTION SOCIALE, LES CONVENTIONS COLLECTIVES, LA REPRESENTATION DANS L'ENTREPRISE. D'AUTRES PROGRES SONT POSSIBLES. IL ME REVIENT DE FIXER LES GRANDES ORIENTATIONS ET MON ROLE EST DE VEILLER A CE QUE LE SOCIAL ET L'ECONOMIQUE PROGRESSED ENSEMBLE DANS UNE DEMARCHE SYMETRIQUE AU LIEU DE S'AFFRONTER. EN CE JOUR DE 1ER MAI, JE SOUHAITE QUE LES PARTENAIRES SOCIAUX S'INSPIRENT DU DESIR D'ETABLIR UNE COMPREHENSION MUTUELLE DANS LES RAPPORTS CONTRACTUELS. LE GOUVERNEMENT SOUHAITE FACILITER ET ENCOURAGER CES RAPPORTS, IL N'A PAS CESSÉ MALGRÉ LES DIFFICULTÉS DE LA CONJONCTURE DE SE PRONONCER EN FAVEUR DE LA POLITIQUE CONTRACTUELLE QU'IL A LARGEMENT APPLIQUÉE AU-COURS DES DERNIÈRES ANNÉES ET QUI S'EST MARQUÉE ENCORE DANS LES DERNIERS MOIS PAR LA SIGNATURE D'UN NOMBRE IMPORTANT DE CONTRATS OU DE CONVENTIONS COLLECTIVES, LE GOUVERNEMENT SOUHAITE ENCOURAGER CES RAPPORTS, NOTAMMENT PAR UNE ADAPTATION DES RÈGLES LÉGALES DE LA NÉGOCIATION COLLECTIVE

-\

PARTI DES SALARIES, LES FEMMES MÉRITENT UNE ATTENTION PARTICULIÈRE EN RAISON DE LEURS RESPONSABILITÉS FAMILIALES. RESPONSABILITÉS FAMILIALES APPELÉES NON PAS À SE RÉDUIRE, MAIS EN VÉRITÉ À SE DÉVELOPPER. LA FRANCE DOIT CONNAÎTRE UNE RENAISSANCE DÉMOGRAPHIQUE. IL NE FAUT DONC PAS AVOIR LA VUE SIMPLISTE QUE L'ON VA VERS UNE SOCIÉTÉ DANS LAQUELLE LES FEMMES TRAVAILLERONT PLUS MAIS AURONT MOINS DE RESPONSABILITÉS FAMILIALES & NOUS ALLONS VERS UNE SOCIÉTÉ OÙ LES FEMMES TRAVAILLERONT, MAIS OÙ ELLES AURONT DES RESPONSABILITÉS FAMILIALES ÉGALES À CELLES QU'ELLES CONNAISSENT DANS LES CIRCONSTANCES ACTUELLES. LE DÉVELOPPEMENT DE DIVERSES FORMES DE TRAVAIL : TRAVAIL À TEMPS PARTIEL, HORAIRES VARIABLES, AMÉNAGEMENT DES CONGES, ACCÈS PLUS FACILE À LA FORMATION PROFESSIONNELLE SONT AUTANT DE DIRECTIONS DANS LESQUELLES IL EST INDISPENSABLE DE PROGREDIR

-\

IL Y A AUSSI LES ARTISANS ET LES CHEFS D'ENTREPRISE. ARTISANS ET CHEFS D'ENTREPRISE ONT ÉTÉ TRÈS OUBLIÉS DANS LE LANGAGE DE LA FORTE EXPANSION ÉCONOMIQUE DES ANNÉES 60 `1960`, PARCE QUE COMME L'EXPANSION ÉCONOMIQUE ALLAIT D'ELLE-MÊME, ON AVAIT TENDANCE À OUBLIER QU'IL FALLAIT DES PILOTES POUR

LES NAVIRES ET ON S'EST PEU PREOCCUPE DE LEUR ROLE. CE SONT EUX AU TOTAL LES CREATEURS DE L'EMPLOI. ILS MERITENT NOTRE CONSIDERATION ET NOTRE AIDE. ILS CONTRIBUENT AVEC LES AUTRES TRAVAILLEURS A LA CREATION DE LA RICHESSE NATIONALE EN INNOVANT, EN PRODUISANT, EN GERANT ET EN EXPORTANT.

- DANS LEUR DIVERSITE, LES HOMMES ET LES FEMMES DE L'ENTREPRISE, DU COMMERCE, DES PROFESSIONS LIBERALES ET DE LA FONCTION_PUBLIQUE, TOUS CES HOMMES ET TOUTES CES FEMMES FONT LA FRANCE AU TRAVAIL. CHACUN CONCOURT, A SA PLACE, A LA BONNE MARCHE DE NOTRE DEMOCRATIE ECONOMIQUE. POURQUOI FAUT-IL ALORS QUE CETTE UNITE PROFONDE SOIT MASQUEE PAR DES BARRIERES SOCIALES, COMME SI CHACUN CONSIDERAIT QUE LE SEUL SORT ENVIABLE SOIT CELUI DE SON VOISIN ? POURQUOI LE LANGAGE ECONOMIQUE ET SOCIAL CHERCHE-T-IL TROP SOUVENT A COUPER LA FRANCE EN DEUX ? LES FRANCAIS SOUHAITENT-ILS VRAIMENT VIVRE DANS LA QUERELLE ET DANS LA DESUNION ? JE CROIS PLUTOT QUE DEVANT LES DIFFICULTES EVIDENTES DE L'EPOQUE, DIFFICULTES QUI VIENNENT DES CHOSES ET NON PAS DES HOMMES ET QUI NE DEPENDENT PAS DANS LEUR ELIMINATION DES SIMPLES SORTILEGES DU LANGAGE, JE CROIS QUE LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS ASPIRENT PROFONDEMENT A UNE RECONCILIATION AUTOUR D'UNE FRANCE AU TRAVAIL.

- C'EST LE ROLE DU GOUVERNEMENT D'EN PREPARER ACTIVEMENT LES CONDITIONS. C'EST LE ROLE DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE D'Y CONVIER SANS CESSE LES FRANCAIS, D'APPELER A L'ENTENTE, A L'UNITE, AU DIALOGUE

-\

CETTE UNITE DES FRANCAIS QUI REpond A L'EXIGENCE FONDAMENTALE DE NOTRE SITUATION ET DE NOTRE EPOQUE, NOUS DEVONS LA RECHERCHER DANS L'EFFORT POUR ORGANISER UN MEILLEUR TRAVAIL POUR TOUS.

- CET EFFORT PASSE PAR LA CONSTRUCTION EUROPEENNE `CEE` ET PAR L'EDIFICATION DE L'EUROPE DU TRAVAIL. JE ME REJOUIS QUE LES ORGANISATEURS DE CETTE SEMAINE LUI AIT DONNE CETTE ANNEE UNE DIMENSION EUROPEENNE. L'EUROPE DU TRAVAIL, C'EST D'ABORD L'EUROPE DE L'EMPLOI. NOTRE PRODUCTION AGRICOLE, NOTRE PRODUCTION AUTOMOBILE ET BIEN D'AUTRES VIVENT PRESQUE AUTANT DE L'EUROPE QUE DE LA FRANCE. CE SONT LES CONSOMMATEURS ALLEMANDS, HOLLANDAIS, ITALIENS, LUXEMBOURGEOIS QUI ASSURENT EN GRANDE PARTIE L'EMPLOI DANS NOS USINES. DANS LES CRITIQUES QUE L'ON ENTEND ADRESSER ICI OU LA A LA CONSTRUCTION EUROPEENNE, QUI PROPOSE DE SUPPRIMER LE DEBOUCHE INDISPENSABLE QUE CETTE ORGANISATION REPRESENTE DESORMAIS POUR NOTRE PRODUCTION ET DONC POUR NOTRE EMPLOI. C'EST A L'ECHELLE DE L'EUROPE QUE CERTAINS GRANDS PROJETS INDUSTRIELS DE DEMAIN, DES PROJETS QUI CREERONT LES EMPLOIS DE HAUTE TECHNOLOGIE ET DE HAUTE REMUNERATION SERONT INEVITABLEMENT DEVELOPPES. L'EXEMPLE DE L'AIRBUS `AVION` NOUS LE MONTRE. IL SERA SUIVI DE BEAUCOUP D'AUTRES

-\

POUR LES TRAVAILLEURS, L'EUROPE PEUT ETRE AUSSI LA CLEF VERS DE NOUVEAUX PROGRES SOCIAUX INACCESSIBLES A UN PAYS ISOLE AU-SEIN DE LA CONCURRENCE INTERNATIONALE. CAR S'IL S'IMPOSE CES PROGRES SOCIAUX A LUI-MEME, TOUT SEUL, IL SE CREE DANS LA COMPETITION DES CHARGES QUI L'ELIMINENT DE LA CONCURRENCE.

- LE 13 MARS DERNIER, J'AI FAIT DES PROPOSITIONS PRECISES AU CONSEIL EUROPEEN QUI S'EST REUNI A PARIS. LES ACTIONS RETENUES CONCERNENT LA FORMATION DES JEUNES ET DES FEMMES ET LA LIMITATION DE L'USAGE SYSTEMATIQUE DES HEURES SUPPLEMENTAIRES. UNE ETUDE A EGALEMENT ETE DEMANDEE SUR LES IMPLICATIONS SOCIALES ET ECONOMIQUES D'UN AMENAGEMENT CONCERTÉ DU TEMPS DE TRAVAIL.

- CETTE DEMARCHE COMMUNE DES PAYS EUROPEENS EST NOUVELLE ET IMPORTANTE. PAR EXEMPLE L'AMELIORATION DU TRAVAIL POSTE DE NUIT DANS LA SIDERURGIE, LE VERRE, LA CHIMIE, LE PAPIER N'EST POSSIBLE QUE SI LES PAYS EUROPEENS LE FONT ENSEMBLE. SEULS LES PAYS EUROPEENS PEUVENT PRISE EN COMMUN LA CADENCE

ENSEMBLE. SEULES LES PAYS EUROPEENS PEUVENT BRISER EN COMMUN LA CHAÎNE
DU TRAVAIL A LA CHAÎNE ET LA CONTRAINTE DU TRAVAIL AU RENDEMENT

-\

IL EXISTE UNE INTERNATIONALE DU TRAVAIL. MAIS JE CROIS QU'UNE EUROPEENNE DU TRAVAIL EST ENCORE PLUS NECESSAIRE CAR NOS PAYS SONT SEMBLABLES ET BIEN DIFFERENTS D'AUTRES PAYS PLUS LOINTAINS. J'AI CONSTATE CETTE SIMILITUDE DE NOS PAYS ET DE LEURS PROBLEMES SOCIAUX EN RECEVANT IL Y A QUELQUES SEMAINES L'ORGANISATION COMMUNE DES SYNDICATS EUROPEENS. MALGRE LES FRONTIERES, MALGRE LA LANGUE, LES PROBLEMES DE L'EMPLOI, DE LA DUREE DU TRAVAIL SONT EXTRAORDINAIREMENT SEMBLABLES DANS LES DIFFERENTS PAYS DE LA COMMUNAUTE EUROPEENNE. LE MINISTRE FRANCAIS DU TRAVAIL `ROBERT BOULIN` QUI PRESIDE A L'HEURE ACTUELLE LE CONSEIL DES MINISTRES DE LA COMMUNAUTE `CEE` DOIT EN FAIRE PERIODIQUEMENT L'EXPERIENCE. C'EST AU NIVEAU EUROPEEN QUE NOUS TROUVERONS LA SOLUTION DE CERTAINS PROBLEMES SOCIAUX SUR LESQUELS NOUS AVONS BUTE JUSQU'A PRESENT PARCE QU'IL NOUS ETAIT IMPOSSIBLE DE PRENDRE DES DECISIONS DANS LE SEUL CADRE NATIONAL.

- LE MONDE NE S'EST JAMAIS TRANSFORME PAR LA FORCE CONQUERANTE QUI LAISSE DERRIERE ELLE LES CICATRICES ET LES RUINES AUTANT QUE PAR LA FOI CREATRICE, QUI A TRACE LES SILLONS ET OUVERT LES CHANTIERS. L'EUROPE A BESOIN D'UNE FRANCE FORTE. IL EST DONC INDISPENSABLE QUE LE GOUVERNEMENT CONDUISE AVEC LA PLUS GRANDE DETERMINATION SON EFFORT POUR DEVELOPPER L'ACTIVITE ET L'EMPLOI DE NOTRE PAYS. L'EUROPE DES TRAVAILLEURS A BESOIN D'UNE FRANCE AU TRAVAIL UNIE ET SOLIDAIRE POUR CONDUIRE SON PROGRES

-\

MESDAMES ET MESSIEURS, PENDANT DE LONGS SIECLES S'EST PROPAGEE L'IDEE DE LA MALEDICTION DU TRAVAIL ET LES RELIGIONS AVAIENT REPRIS A LEUR COMPTE CETTE IDEE EN LIANT LE TRAVAIL A L'EXPULSION DE L'HOMME DU PARADIS TERRESTRE. DERRIERE LE MOT MEME DE TRAVAIL, ON RETROUVE UNE ETYMOLOGIE SINGULIERE, L'ETYMOLOGIE LATINE DE TRIPALIUM, QUI ETAIT UN INSTRUMENT DE TORTURE. AU SIECLE DERNIER, LA REVOLUTION INDUSTRIELLE A PARU A SON TOUR ENCHAÎNER L'HOMME A LA MACHINE, AU POINT QUE L'HOMME A CRU QU'IL NE POURRAIT RECONQUERIR SA LIBERTE QU'EN BRISANT LES CHAINES D'UN SOI-DISANT ESCLAVAGE INDUSTRIEL, ET EN RECHERCHANT HORS DU TRAVAIL LA REPOSE A L'ALIENATION DU TRAVAIL.

- AUJOURD'HUI, EN CETTE FIN DU XXEME SIECLE `EPOQUE`, NOUS SAVONS QU'IL N'Y A PAS DE FATALITE A L'ASSERVISSEMENT DE L'HOMME A LA MACHINE & NOUS SAVONS MEME QUE LES PROGRES A VENIR ACCENTUERONT LA LIBERALISATION PROGRESSIVE DE L'HOMME PAR-RAPPORT A LA CONTRAINTE DE LA MACHINE. CECI EST DEJA LARGEMENT EN-COURS. IL N'Y A PAS UN DESIR DE L'HOMME ET DE LA FEMME DE FUIR LE TRAVAIL, IL Y A AU CONTRAIRE UNE ASPIRATION PROFONDE DE CHACUN ET DE CHACUNE A AVOIR SA PLACE, SA PART, SON ROLE DANS LA FONCTION DE TRAVAIL. L'EUROPE NOUS DONNE LA DIMENSION NECESSAIRE POUR DOMINER CERTAINS ASPECTS DU PROGRES TECHNIQUE ET DU PROGRES SOCIAL & NOUS SAVONS QUE LE VERITABLE ACCOMPLISSEMENT DE L'HOMME ET DE LA FEMME, ET NOUS LE SAVONS PARCE QUE C'EST EUX QUI L'EXPRIMENT, SE FAIT AUSSI DANS LEUR TRAVAIL.

- A NOUS DE FAIRE DE CETTE FETE DU MEILLEUR TRAVAIL LA FETE D'UNE MEILLEURE LIBERTE DANS LE TRAVAIL, CETTE FETE DU 1ER MAI `FETE DU TRAVAIL` OU PARTOUT DANS LE MONDE DES TRAVAILLEURS SE REUNISSENT POUR RESENTIR ET POUR EXPRIMER LEUR NOBLE SOLIDARITE. CAR LIBERER L'HOMME, CE N'EST PAS LE LIBERER DU TRAVAIL, C'EST LUI DONNER LA LIBERTE DANS SON TRAVAIL

-\